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Punitaqui, 2 de enero de 2001 
 
Estamos muy contentos, señor alcalde, de estar acá en Punitaqui, acompañados de otros 
alcaldes de esta IV Región, encabezados por su intendente, con nuestros parlamentarios, 
con representantes del Poder Judicial, de nuestras instituciones armadas y de orden. 
 
Estamos acá, en este pueblo viejo "de Punitaqui", precisamente para dar un mensaje 
potente de lo que queremos hacer del país. Estoy con buena parte del Ministerio y se 
han tocado distintos temas por ustedes, que tienen que ver con la vida cotidiana, pero 
esos distintos temas tienen que ver, en último término, con cómo hacemos un país 
donde todos nos sentimos parte, con iguales derechos, con iguales obligaciones, tratados 
todos con igual dignidad, porque todos somos hijos de esta tierra.  
 
Lo que quisimos fue, entonces, en este primer día de trabajo, porque ayer todavía 
estábamos ahí no más, en este primer día de trabajo comenzar aquí en Punitaqui, que es 
una de las 50 comunas más pobres de Chile y que tiene, en consecuencia, tremendos 
desafíos. 
 
Aquí están, me decía el alcalde, representados 42 pueblos de la comuna. Cada uno de 
ustedes está representando acá a alguno de esos pueblos. Pero junto con representar esos 
42 pueblos, quiero pasar un avisito: en esos 42 pueblos, hoy día 25 de esos pueblos 
tienen comunicación a través del teléfono. ¿Cuántos de esos pueblos tenían 
comunicación a través del teléfono antes? Muy poquitos. Esa es la razón por la cual en 
este país hay esperanzas, muchas esperanzas de cómo vamos a caminar para una mayor 
unidad entre los chilenos, de cómo vamos a continuar creciendo como crecimos el 2000. 
 
Porque uno ve las cosas y da la impresión de que el 2000 no crecimos, "hay crisis". No 
leen la prensa, la prensa internacional, claro. Cuatro países emergentes son los que más 
crecieron en el mundo. Uno de esos cuatro es Chile. Esa es la verdad. Los otros tres: 
México, Corea, Malasia. Este año, desgraciadamente, van a tener dificultades para 
mantener ese ritmo de crecimiento que tuvieron el año pasado. Eso es lo que ha hecho 
Chile. 
 
El problema no es cómo hacemos para seguir creciendo, porque vamos a seguir 
creciendo; el tema es cómo nos aseguramos que ese mayor desarrollo llegue a todas 
partes, para tener un país que progresa y que todos sienten que ese progreso llega a sus 
casas. Porque Chile todavía es un país muy injusto: un quinto de los chilenos, un quinto 
de los chilenos tiene el 60% de lo que se produce en Chile, del ingreso total. En la otra 
punta, un 3 y tanto por ciento, casi nada, tiene que ser distribuido entre el otro quinto. 
Un quinto tiene el 60, el otro quinto, que está en la otra punta, tiene un 3. Somos un 
todavía un país muy injusto. 
 
Los países más desarrollados, más ricos, son mucho más igualitarios: un 20 más rico 
tendrá un 40, pero no un 60. Y el 20 % más pobre tiene un 7, no un 3. En eso consiste 
cómo somos capaces de progresar. Eso usted lo ve en cada uno de los temas. 
 



Antes de estar acá visité la casa de doña Nelly Tello, aquí cerca. Doña Nelly estaba muy 
orgullosa de lo que había hecho: me explicó que había sacado unos fondos de Digeder, 
otros del Fosis y tenía ahí unos clubes de adulto mayor que trabajaban muy bien. Estaba 
también ahí un pirquinero, Alfredo Valdivia, me explicó su problema, claro, eso no da 
ni siquiera, me explicó: "yo no soy ni pequeño ni mediano empresario, yo soy 
pirquinero -me dijo- y tenemos por ahí un cerrito que estamos picando a la antigua, me 
dijo, con barreta y, claro, a veces sacamos 30 gramos de oro; otras veces un poquito 
más, 50, 60, pero los gramos de oro nos lo pagan aquí en Punitaqui a 4 mil pesos. 
Cuando nos vamos a Andacollo, 4.300". Claro, si usted es grande, más desarrollado, le 
pagan bastante más que eso". 
 
También estaba don José Araya, de La Rinconada. Tiene cabras, tiene más de 80 años, 
se ve que el queso de cabra hace bien para mantenerse, tiene más de 80 años y ahí está. 
Su problema todos sabemos cuál es, verdad, el tema del servicio de salud y cómo se 
produce en buenas condiciones el queso de cabra. Claro, el queso de cabra a él se lo 
pagan a 700 pesos el kilo. Ahora se lo están pagando bien, antes se lo pagaban mucho 
más bajo. Pero si estuviera como cooperativa y lo vendiera directamente, lo podría 
vender a 1.500. Porque mi señora compra el queso de cabra en el supermercado en 
Santiago a 4.000 mil pesos, eso es lo que cuesta en Santiago. 
 
Entonces, aquí hay producción: unos gramitos de oro, un queso de cabra. Cómo 
organizamos el país para que esa producción tenga una retribución mejor, tenga un 
precio mejor. De eso se trata. Por eso están acá los ministros y por eso han dado 
explicaciones sobre muchos de estos temas, de cómo podemos hacer para ayudar a ese 
pirquinero que está produciendo. Eso significa, claro, tener una pequeña cooperativa, 
porque dice que no le alcanza para una compresora y su gran sueño es la compresora. 
Pero una compresora, por modesta que sea, ya son 3 millones de pesos. Entonces, cómo 
el país se organiza para ayudarlo. Cuando él, junto a los suyos, se organiza, salen 
adelante.  
 
Los chilenos somos orgullosos, ningún chileno quiere regalos. Lo que los chilenos 
quieren es que se les tienda una mano, porque con esa mano va a tener posibilidades de 
ponerse de pie, pararse firme en sus dos pies y salir adelante. Lo que tenemos que hacer 
es cómo nos organizamos para que ese pirquinero, cómo nos organizamos para que José 
Araya, que cuida cabras y tiene queso, salga adelante y cómo le tendemos una mano.  
 
Por eso estamos aquí, para entender que de nosotros depende, todos juntos, crear una 
sociedad donde todos tenemos una posibilidad mejor. Eso es lo que me parece 
importante. 
 
Por eso empezamos, el año pasado, el 2000, por modificar la ley de rentas municipales. 
Esa ley de rentas municipales va a significar que el alcalde acá en Punitaqui va a tener 
138 millones de pesos más que lo que antes tenía, porque estamos haciendo que las 
comunas más ricas le pasen más plata a las comunas más pobres. Y eso quiere decir que 
el alcalde va a aumentar en más de un 20% lo que son sus ingresos gracias a esta ley de 
rentas municipales. Y este año, entonces, vamos a tener que la inmensa mayoría de las 
comunas, las más pobres, van a haber aumentado sus ingresos gracias a esta ley de 
rentas municipales.  
 
Queremos, entonces, un país donde cada comuna pueda tener una mayor cantidad de 



recursos precisamente porque allí hay más pobreza. Eso es tener un país más justo, dar 
más donde hay menos. Y si eso lo hacemos y lo hacemos bien, quiere decir que este año 
2001 vamos a avanzar con fuerza. 
 
Entonces, yo sé que aquí después del terremoto de octubre, el terremoto fue el 14 y me 
tocó venir acá junto con un grupo importante de ministros el día 16 de octubre y estuve 
en muchas de las casas de ustedes, tanto aquí como en Pueblo Nuevo. Y entendemos lo 
que se ha hecho. Aquí en este Punitaqui desde el 97 hasta ahora se han gastado más de 5 
mil millones para la reconstrucción, pero en la casa de doña Nellyl donde estuve, 
todavía tenemos que mejorar muchol porque todavía se veían los rastros del terremoto. 
 
Sin embargo, lo que yo quisiera decirle a ustedes es que esta posibilidad de avanzar que 
tenemos nos permite entonces poder seguir pensando cómo nos ordenamos mejor. Aquí 
tenemos un edificio municipal nuevo que está quedando bien, ¿no es así alcalde?, está 
quedando bien. Es difícil el alcalde: cuando hace así es porque la cosa está muy re'bien 
ya. Llega a ir re'seguido a Santiago. 
 
Estamos mejorando un poquito el camino que va al sector de La Laja, no sé si la 
ministra de Salud se refirió a que desde marzo el consultorio general rural que va a 
haber acá va a extender su horario de atención para poder responder la necesidad de la 
población, y dado que hay tantos pueblos de la comuna que tienen servicio telefónico, 
va a haber también acá ahora instalada la línea 800, que va a permitir entonces que la 
gente pueda pedir hora sin tener que venir a sacar el número en la mañana. Y, lo más 
importante, los funcionarios que trabajan en el consultorio van a tener una asignación de 
desempeño difícil para mejorar su renta, por los desafíos que implica trabajar acá en el 
consultorio. O sea, en el ámbito de Salud estamos siendo capaces de tomar medidas 
concretas para mejorar la atención de salud aquí en Punitaqui. 
 
Y en el ámbito educacional, es cierto, tenemos más/ menos 900 millones para la región, 
pero aquí, como ustedes saben, el liceo ganó un concurso y este año va a disponer de 
228 millones de pesos para poder aumentar y mejorar sustancialmente su 
infraestructura, de manera que el Liceo de Punitaqui va a tener otro rostro a partir 
precisamente del esfuerzo que ustedes mismos han hecho aquí. 
 
Pero más importante, yo diría, este Liceo acá en Punitaqui va ser objeto también del 
programa especial de retención. ¿Qué quiere decir eso? Cómo hacemos para que los 
jóvenes de enseñanza media sigan estudiando y terminan de estudiar y no quedan a 
mitad de camino. El gran problema en la enseñanza media es que una cantidad muy 
grande de jóvenes llegan a 1º medio, a 2º medio, y hasta ahí llegaron. Y ahora lo que 
vamos a hacer a través de este programa es poder dar un apoyo a los familiares para que 
tengan un incentivo y los jóvenes puedan seguir estudiando y terminar el 4º año medio. 
Nuestra obligación es que nuestros hijos, nuestros nietos terminen el 4º medio, y aquí 
están los padres, las madres y sé que nos van a ayudar en que sus hijos van a terminar el 
liceo. Sin educación no hay futuro, con educación el futuro pinta de una manera distinta. 
Y por eso hacemos un programa especial para este liceo.  
 
Y también estamos dispuestos a estudiar lo que ustedes quieren, que es convertir el liceo 
que tenga una especialidad técnico-profesional, y discutamos entonces la especialidad 
técnico-profesional del liceo. Y discutamos qué especialidad, en que ámbito productivo 
lo queremos, lo queremos en un ámbito vinculado al tema de la minería, lo queremos en 



un ámbito vinculado al tema productivo agrícola, lo queremos en un ámbito vinculado a 
otro tipo de tareas. Pongámonos de acuerdo entre todos qué tipo de especialidad y 
vamos a salir adelante. Esto lo hemos venido haciendo de una manera sistemática. 
 
Cuando establecimos hace 8 años atrás, yo era ministro de Educación, la posibilidad en 
Los Vilos que el liceo tuviera una especialidad en el ámbito de la gastronomía, parecía 
muy raro. Y ahora van de toda la región a estudiar al liceo de Los Vilos, porque 
aquellos que tienen la especialidad gastronómica tienen la posibilidad de insertarse en 
todo lo que es el desarrollo turístico de esta IV Región. 
 
¿Qué es lo que quiero decir aquí, entonces? Quiero decir aquí que tengo la percepción 
que hemos sido capaces de dar pasos muy significativos en la dirección que queremos 
ir.  
 
Excúsenme que lo diga, lo digo muy poco: mi mujer inició un programa de sonrisa 
mujer, que tiene que ver con lo que dije de la dignidad, es un programa caro, difícil, 
pero que tiene que ver porque queremos que todos tengan sus piezas dentales completas, 
y sonrisa mujer está destinado a las mujeres. Y cuando llegamos acá alguien se acercó y 
le dio las gracias a Luisa por eso que se había hecho.  
 
La verdad es que no hay que dar las gracias, la verdad es que eso tiene que ver con 
cómo ordenamos entre nosotros la sociedad, todos queremos vernos un poquito mejor, y 
también hay razones de salud y de higiene, por cierto, de tener todas las piezas dentales. 
Es un tremendo desafío, es un programa caro, difícil, pero ha habido el aporte del 
Colegio de Dentistas, de los odontólogos, ha habido el aporte de los funcionarios de 
salud, ha habido aporte, algo que se ha hecho, algún tipo de donaciones, y también el 
esfuerzo de los propios interesados y se sale adelante. Es que eso es lo que nos hace 
distintos. Y por eso me alegré de la respuesta que dio la ministra Delpiano respecto al 
tema de la mujer temporera, porque ahí tenemos mucho que adelantar y mucho que 
hablar. 
 
La semana pasada me reuní con algunos empresarios que me hicieron ver este tema, yo 
les dije, "lo que pasa es que entre todos tenemos que salir adelante". No les gustó 
porque yo en una entrevista hablé del término "enganchadores". Bueno, si quiere 
hablamos de "sub contratistas", pero los sub contratistas yo entiendo que tienen un 
contrato de trabajo claro, nítido, etc., y no era enganchador, que prácticamente hace de 
la mujer un objeto de trabajo sin ninguna de las garantías que tiene que tener.  
 
Y por eso yo espero que cuando digo que quiero un sistema, una reforma laboral 
adecuada, no estoy pidiendo nada más ni nada menos que una reforma laboral que le 
permita a los trabajadores tener la dignidad que se merecen en su trabajo y tener el 
ingreso que se merecen a partir de lo que ellos hacen. 
 
Yo creo que Chile es capaz de exportar a partir de lo que hemos hecho, de la tierra que 
tenemos, del agua y de este Sol, que en esta región es fundamental para exportar, y no 
necesitamos tener condiciones subhumanas muchas veces, a la mujer temporera, que 
existen.  
 
Hay buenos empresarios y otros que no lo son. Y la obligación es tener un país en que 
todos sean buenos empresarios, para que todos estén contentos de trabajar y que lo que 



obtienen del fruto de su trabajo le sea una remuneración adecuada. Y eso tiene que ver 
también con lo mismo que estamos diciendo. 
 
Y, por lo tanto, al iniciar acá las tareas en este día, lo que yo quisiera decirles a ustedes 
es lo siguiente, y desde Punitaqui aquí a todo el país: este año Chile va a volver a crecer 
tanto o a lo mejor más que lo que hicimos el año 2000. Ese crecimiento queremos que 
llegue a todos los sectores, y ese crecimiento y ese bienestar queremos que llegue a 
todas las comunas. 
 
Queremos también que en el ámbito de la salud y la educación haya un esfuerzo 
particular, porque ahí está lo que tenemos que hacer nosotros porque otros no lo van a 
poder hacer. Pero también tienen que haber políticas públicas que ayudan a aquellos que 
tienen que avanzar más rápido.  
 
Y eso quiere decir, entonces, cómo hacemos para que tengan y apoyemos a través de 
cooperativas, para que aquellos que hoy día están siendo pirquineros puedan tener una 
organización mejor para obtener un mejor precio y no tener que vender aquí a 4 mil si 
en Andacollo les pagan 4.300 y en Enami, claro, Enami son palabras mayores, hay que 
vender por lo menos un kilito, una cantidad mayor para poder ser considerado. 
 
Cómo hacemos para que el que tiene queso de cabra, junto con cumplir las normas de 
sanidad, tenga un precio mejor, y eso depende de cómo nosotros nos organizamos, y por 
eso estamos aquí.  
 
Y, en consecuencia, lo que quisiera señalar es que efectivamente este año va a ser un 
año de trabajo intenso, como lo hemos hecho hoy día acá en terreno con todos los 
ministros, en donde es posible compatibilizar tareas muy distintas, como ésta que 
hacemos acá en Punitaqui, como con una reunión que tendremos a las 5 de la tarde en 
La Moneda para temas muy importantes y que tienen que ver cómo avanzamos para 
hacer de los chilenos una sociedad con mayor unidad y con mayor entendimiento entre 
todos nosotros. 
 
Pero así como es importante la reunión de las 5 de la tarde, es igualmente importante la 
reunión aquí con ustedes en Punitaqui, que son expresión de este país que quiere 
también soñar y pensar que tiene mejores expectativas y mejores posibilidades de vida. 
Y por eso llegué hasta acá esta mañana. 
 
Y por eso desde aquí le quisiera decir a todos los chilenos, como tuve ocasión de decirlo 
con motivo del mensaje de año nuevo: nos hemos ganado el derecho a soñar a partir de 
lo que hemos hecho, porque hemos tenido progreso, porque lo hemos constatado, 
porque somos capaces de ser solidarios no sólo cuando hay emergencias, como la del 
terremoto del 97, pero cuando hay ese terremoto somos capaces de ponernos las pilas y 
trabajar con mayor fuerza. 
 
Y ahora yo les quisiera decir, al iniciar este año, que claro que nos vamos a poner las 
pilas, para crecer y para tener más empleos, para entender que el problema de creación 
de empleos no es de los públicos, no es del gobierno, es el sector privado el que crea los 
empleos, el sector privado tiene el 80% de la inversión. Cómo generamos las 
condiciones para que se genere esa inversión, eso es lo importante. Y por eso, entonces, 
tenemos una política económica seria, bien manejada.  



 
Por eso muchas veces el ministro de Hacienda tiene que decir que "no", porque no es 
llegar y andar con la chequera firmando cheques por ahí. Hay que decir que no para 
tener las cuentas bien ordenadas. Pero a partir que tenemos cuentas bien ordenadas, 
entonces quiere decir que tenemos un país serio que puede avanzar y que puede 
realmente tener un crecimiento adecuado. 
 
En suma, en este primer día de trabajo del año 2001 yo quisiera decirles que lo que aquí 
hemos hecho en Punitaqui, de mayores recursos porque hay más pobreza, al municipio 
con la ley de rentas municipales, al consultorio con los programas de salud, a la escuela 
y al liceo con los programas en el ámbito educacional, a una justicia mejor, que trae 
seguridad a través de la reforma que se ha hecho en el Código de Procedimiento Penal, 
los avances que queremos introducir en los programas de vivienda, son solamente 
algunos de los elementos que nos permiten decir que este año no solamente va a haber 
desarrollo, vamos a tener un crecimiento de un país, que ese crecimiento nos vamos a 
asegurar que llegue a todos los sectores. Y si somos capaces también de avanzar en los 
otros temas que son igual de importantes, que tienen que ver con cómo somos capaces 
de tener una sociedad más democrática, con más participación, que tiene que ver con 
cómo somos capaces también de superar las heridas que vienen del pasado y cómo 
somos capaces de preocuparnos más de mirar hacia delante que hacia atrás. Porque, 
excúsenme, como Presidente estoy mucho más preocupado de ver cómo va a ser Chile 
cuando cumpla 200 años el 2010, que administrar las nostalgias de lo que nos ocurrió 
ayer. Tenemos que resolver bien lo que nos ocurrió ayer, pero lo importante es tener la 
vista en el futuro, y eso es lo que les quisiera a ustedes transmitir en este 2 de enero del 
2001. 
 
Es cierto que iniciamos un nuevo siglo, un nuevo milenio, pero pensemos solamente 
como país que de nosotros depende crecer, desarrollarnos y tener una sociedad más 
justa. Después de todo, para eso recuperamos la democracia, para entre todos definir y 
dibujar el país que queremos. Y estoy seguro que vamos a dibujar un país que va a 
significar que todos vamos a ser tratados con iguales oportunidades.  
 
Y así como hoy día Punitaqui va a estar en el mapa de Chile, porque aquí llegó el 
Presidente con buena parte de su Ministerio, y lo que hemos dicho aquí a esta comuna 
de Punitaqui es el mensaje que quiero decir a las comunas más pobres de Chile: 
estaremos en terreno con cada uno de ustedes, en cada uno de los rincones del país, 
porque es nuestra obligación como Mandatario de cada uno de los 15 millones de 
chilenos. 
 
Y ahora, entonces, a trabajar, a ponernos las pilas y a mirar con optimismo las tareas 
que tenemos. 


